

77o. Aniversario de la creación del Servicio de Sanidad de las FF.AA.

23 de diciembre de 1918 - 23 de diciembre de 1995

Medicina Militar en las Fuerzas Armadas

Cnel. Méd. Nívea García de Meerhoff

Directora Técnica de D.N.S.FF.AA.

SUMARIO

Con motivo de Conmemorarse el 77o. Aniversario de la Creación de la Dirección Nacional de Sanidad de las FF.AA., se efectúa el desarrollo de la Medicina Militar en las FF.AA. precisando su alcance, su importancia actual, acompañado de un breve relato histórico, y la nómina de Directores Nacionales de Sanidad, y Directores Técnicos, desde principios de Siglo a la fecha.

SUMMARY

On the occasion of the 77th Anniversary of the creation of the Armed Forces National Health Direction, it is described the development of Military Medicine within the Armed Forces.

Its scope and current significance are specified as well as a brief historic review and the list of Technical and National Health Directors, from the beginning of the century to the present.

RESUME

En commémoration du 77eme Anniversaire de la Création de la Direction Nationale de la Santé des Forces Armées, on fait le développement de la Médecine Militaire dans les Forces Armées, déterminant sa portée, son actuelle importance, accompagné d'un court récit historique, et la liste des Directeurs

Nationaux de la Santé, et des Directeurs Techniciens dès début du Siècle à date.

I. INTRODUCCION

En la D.N.S.FF.AA. se desarrollan en materia de salud actividades Preventivas, Educativas, Asistenciales, de Enseñanza y de Investigación; centradas en el funcionamiento de la propia D.N.S.FF.AA. del H.C.FF.AA. y en la Atención Primaria que se brinda a través de los servicios de las Fuerzas. Dentro de estas acciones un 10% corresponde a las actividades propias de lo que se denomina Medicina Militar.

Se entiende por Medicina Militar, "la aplicación de conocimientos científicos y acciones humanitarias en apoyo al desarrollo normal de las actividades militares, tanto en tiempo de paz como en conflictos".

En el cumplimiento de esta tarea específica, los oficiales del cuerpo de Sanidad, pueden pasar a integrar los Estados Mayores Especialistas.

Los estatutos del Comité Internacional de Medicina Militar, del cual Uruguay es partícipe, refrendados por la Organización Mundial de la Salud, en su artículo 2, enuncian las actividades a desarrollar por los médicos militares del mundo, tanto en tiempo de conflictos bélicos como de paz:

- Actividades médico-quirúrgicas y asistenciales en todas sus especialidades.
- La Medicina Preventiva, la Higiene y la Medicina de Trabajo en el medio militar.
- Las técnicas de evaluación de aptitud física y psíquica en el personal.
- Las formas específicas de medicina en masa.
- La odontología en el medio militar.
- La farmacia y laboratorio en el medio militar.
- Las actividades de las Ciencias Veterinarias, aplicadas a la fisiopatología de los animales en el medio militar.
- Administración, organización y logística médica.

II. BREVE RACONTO HISTORICO DE LA MEDICINA MILITAR

Esta disciplina calificada antiguamente como Cirugía de Guerra e Higiene Militar, puede ser rastreada en el ambiente cultural griego, en la Epopeya de la Ilíada y en la representación bien conocida, de un Puesto de Socorro de Guerra, en la Columna de Trajano en Roma.

En todas las épocas, los avances científicos logrados por los médicos militares, se volcaron en la Asistencia Médica de la población civil.

Entre las muchas personalidades médico militares, pertenecientes al mismo tiempo al ámbito universitario, citaremos algunos nombres relevantes, conocidos por muchos:

- Rudolf Virchow, patólogo, padre de la patología moderna, cuyas enseñanzas permanecen aún actuales.
- Alexander Flemming y Paul Domack, descubridores de la Penicilina y Sulfonamidas, lo que cambió el tratamiento de las Infecciones.
- Roberto Koch junto a su colega Shisaburo Kitasato descubren un procedimiento de Inmunización contra la Difteria y Tétanos

que revolucionó el tratamiento y sobrevida de los heridos de guerra.

- Walter Kikulh, descubridor de la Atebrina, medicamento antimalárico usado en el curso de la 2a. Guerra Mundial, pues la quinina fue sintetizada después de la guerra.
- Hermann von Helm Holtz, Inventor del oftalmoscopio, lo que permitió avances en el diagnóstico y tratamiento de las patologías oculares.
- F. Schaudin, descubridor del Treponema Pallidum, agente de la Sífilis.
- Billroth, Cirujano Militar, padre de la gastrectomía moderna.
- Ambrois Paré, designado primer Cirujano en 1563 por Carlos IX de Francia, diseñó las bases de la Cirugía de Guerra y extracción de proyectiles. El máximo galardón instituido a nivel mundial para premiar trabajos científicos de autores médico militares, lleva su nombre. El Uruguay y la Dirección Nacional de Sanidad ostenta el mérito de haber ganado en 1990 ese Premio Científico, en la persona del Capitán Médico Juan José Laza, traumatólogo del Hospital Central.

Durante el desarrollo de los Congresos Internacionales de Medicina Militar, se otorga también el premio Jules Volken.

III. LA MEDICINA MILITAR EN NUESTROS TIEMPOS

Actualmente la Medicina Militar Moderna, ha ampliado sus vastos campos de acción, destacándose:

- 1 - El campo quirúrgico-traumatológico y Banco de Sangre, como actividades prioritarias en todo hospital militar.
- 2 - El desarrollo de nuevas tecnologías, respuestas y mitigación frente a las situaciones de Desastres.
- 3 - Los avances de la Medicina Preventiva y la importancia del Rol del Epidemiólogo.

4 - La Medicina operacional de las Fuerzas y el estudio de riesgos laborales.

5 - Las actividades relativas a la logística médica militar y procesos administrativos gerenciales.

6 - Telemedicina, la aplicación de tecnología moderna a las telecomunicaciones en el Teatro de Operaciones, procesando información de las Bajas del Frente de Batalla. Imágenes de datos clínicos de pacientes y parámetros vitales son enviados al Centro Médico del Hospital Walter Reed, Washington, lo que fue puesto en funcionamiento en el 86o. Hospital de Evacuación Americano en Somalia.

7 - Misiones de Paz.

Las misiones militares de la ONU y las acciones humanitarias, se han enfrentado a nuevos conceptos de guerra.

La globalización de las Misiones y el rápido desplazamiento de las tropas, imponen al Combatiente stress adicionales fisiológicos, riesgos biológicos y posibilidad de adquirir enfermedades infecto-contagiosas y tropicales.

En nuestro país, el personal Sanitario brinda apoyo en la preparación de los contingentes, asistencia al personal combatiente y acciones humanitarias a la población civil, por lo que a su regreso constituyen los cascos azules de la Medicina Militar.

Ocupan un lugar destacadísimo en el Mundo Científico, los trabajos de investigación sobre SIDA, por los expertos del Hospital Walter Reed, en forma conjunta con profesionales de Sanidad, lo que ha motivado la publicación de un trabajo en la Revista Lancet de difusión internacional.

8 - Tratado del Atlántico Norte, OTAN. Desde 1994, se integra un delegado médico para el Area Sanitaria, a través del General Médico Montorro Algara, Jefe del Servicio de Sanidad Español. No debemos desconocer la existencia en el mundo de movimientos Pacifistas que plantean la desaparición de esta vieja especia-

lidad, discutiendo el rol y la razón de ser de los médicos militares.

El problema que se plantea es si debe ser un funcionario civil con el rango de Doctor, o para determinadas actividades militares se necesitan médicos con el rango de Oficial, que portan uniformes y realizan cursos de capacitación y formación que les permita adquirir la llamada cultura militar.

IV. EVOLUCION DE LA SANIDAD DE LAS FF.AA. EN URUGUAY

No hay antecedentes históricos de un cuerpo de Sanidad organizado. Nuestro Prócer, José Gervasio Artigas tuvo la permanente inquietud de prestar asistencia médica a sus tropas, para lo que se reclutaban cirujanos voluntarios.

La Medicina y Cirugía Artiguista fue recopilada en el medio Nacional, por el Dr. Rafael Schiafino, publicados en el Boletín Médico, Montevideo, 1950; siendo en nuestros días, continuadores de esta tarea histórica, el Dr. Pablo Mañé Garzón y el Dr. Augusto Soiza.

- Por Decreto del 30 de abril de 1811, se nombra 1er. Cirujano Mayor del Ejército Artiguista, al Dr. Cornelillo Spielman.

- En 1830, se promulga la ley de organización permanente del Ejército, disponiéndose de un cuerpo sanitario.

- Posteriormente aparece el cargo de Cirujano Mayor, asimilado al grado de Coronel, correspondiente al Dr. Fermín Ferreira.

- Nuestro Hospital luce una plaqueta recordatoria, a otro Cirujano Mayor, Dr. Juan Gualberto Tigribú, en reconocimiento a su labor.

- 23 de diciembre de 1918, mediante Decreto-Ley se crea el Servicio de Sanidad del Ejército y la Armada, que establece como finalidades del Servicio:

a- Aplicar los principios de la higiene en la salud de las tropas.

- b- Prestar asistencia médico-quirúrgica a los militares enfermos o heridos.
- c- Crear organismos internos, dar a su personal el carácter de amovible, fijar regulaciones de carácter disciplinario y administrativo.
- d- Dar una instrucción adecuada a sus tropas.

- 28 de febrero de 1923, se firma el acta de Inauguración del Edificio de la Dirección General del Servicio de Sanidad, del Ejército y la Armada, siendo su primer Director, el Dr. Augusto Turenne quien fuera insigne Decano de la Facultad de Medicina y Rector de la Universidad, bajo la Presidencia del Dr. Baltasar Brum.

- 23 de febrero de 1964, se aprueba el Decreto-Ley de la Organización y funcionamiento del Servicio de Sanidad de las FF.AA., siendo su Director el General Mario Aguerrondo.

- 30 de enero de 1990, puesta en marcha del Manual de Organización y Funcionamiento de la Dirección de Sanidad de las FF.AA. que junto a las disposiciones de la Ley Orgánica 14.157, del 21 de febrero de 1974, constituye el marco jurídico actual.

Su Misión: "Dar apoyo a las Fuerzas, protegiendo o recuperando la Salud de sus integrantes, servicio que se hará extensivo a los familiares de éstos.

V. CRONOLOGIAS DE LAS DIRECCIONES DE SANIDAD DE LAS FF.AA.

- Dr. Eduardo Martínez (1904-1918)
- Dr. Francisco Fernández Enciso (1919-1921)
- Dr. Augusto Turenne (1921-1924)
- Dr. Alberto Anselmi (1924-1931)
- Dr. César Bordoni (1931-1935)
- Gral. de División (R) Don José María López Vidaur (1934-1940)
- Dr. Eduardo Biraben (1946-1948)
- Dr. Rodríguez Guerrero (1948-1952)

- Gral. José A. Cortese (1953-1955)
- Cnel. Armando R. Lerma (1955-1956)
- Gral. Armando R. Lerma (1957)
- Cnel. Ormesindo Rodríguez Soto (1958)
- Cnel. Luis M. Mattos (1959-1960)
- Gral. Luis M. Mattos (1960-1961)
- Cnel. José C. López (1961-1963)
- Cnel. Mario O. Aguerrondo (1963-1965)
- Gral. Ventura Rodríguez (1966-1967)
- Gral. Carmelo Bentancur (1968)
- Cnel. Pedro Goñi (1969-1974)
- Cnel. Hunaldo H. Scasso (05.1974)
- Cnel. Lem P. Martínez (1975-1976)
- Cnel. Conrado Parodi (1977-1978)
- Cnel. José Martín (1979-1980)
- Cnel. Rubén D. Barbi (1981-1982)
- Gral. Holmes Coitiño (05.1982-04.1984)
- Cnel. Omar Goldaracena (04.1984-10.1985)
- Cnel. Rivera Elgue (1985-1986)
- Cnel. Hugo Bertola (11.1986-1988)
- Gral. Daniel E. García (1989-1990)
- Gral. Raúl G. Mermot (1990-1992)
- Gral. Aurelio L. Abilleira (1993-1994)
- Gral. Manuel I. Fernández (1995)

DIRECTORES TECNICOS DE SANIDAD DE LAS FF.AA.

- Cnel. Médico Waldemar Vanini (1976-1978)
- Cnel. Médico Héctor Morse (1979-1982)
- Cnel. Médico Luis Oronoz (1982-1985)
- Cnel. Médico Sergio Faravelli (1985-1988)
- Cnel. Médico Isaac Kohn (1988-1990)
- Cnel. Médico Nívea García de Meerhoff (1990-1991)
- Cnel. Médico Federico Schneeberger (1991-1993)
- Cnel. Médico Nívea García de Meerhoff (1993-1996)